

会が軒並み中止になり、出張がなくなつた分、時間ができました。5月、6月は時間をもてあそんでいた感はありませんが、先月あたりから一気にシフトして毎日忙しくなってきました。

そんな中、学び方も変わってきました。大きく2つ。1つは前述したYoutube。僕はYoutubeのサービスが始まったころを知っていますが、イメージとしては趣味や娯楽の配信でした。しかし、今では聴いてみたかった講演会のダイジェストがあったり、教材になるようなものや大学の講義



の様相があったりもします。もちろん日本以外のものまで。これもうすごいところで

もう1つはオンラインセミナー（ウェビナー）。こちらに関しては僕も講師をしたりしますが、とても気楽に受講ができます。自分の机の前でPCやタブレットで講義を受講でき、質問や感想などもライブで送ることがができます。移動時間も短縮できずし、多くはリアルでの講演を聴きに行くより安価です。今や大学の講義などもこういう講義形態でやっているようです。

まあ、便利になったなあとは思いますが、少し考えさせられます。一生懸命受験勉強して入った大学がこんな講義だとすると…大学って何だったのか？と逆に思ってしまう。正直、大学の先生の講義なんて予備校の先生とは比較にならないくらい下手だし、分からせる気もないし。そんな講義を受けるために大学に行

く？じゃあ、そもそも大学とは何なのか？何か教育制度そのものが大きく変わっていくようにも思います。

### 物品販売3

そう言えば！うちの診療室で一番売れているのは歯ブラシです。正直、市販の歯ブラシより良品だと思うし、過不足ない感じがとても気に入っています。そして、どこよりも安い。

歯ブラシは好みがあるし、市販にたくさんあふれているので特に押し付ける必要はないかなあと思っていますが、圧倒的なコストパフォーマンスで高いものを買っている方は一度使用されてもいいと思います。だって1本55円ですから。